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La COVID-19 sigue entre 
nosotros. La estocada final 
no vendrá hasta que crezca 

la responsabilidad personal y 
se cumplan todas las medidas 

sanitarias, tanto en el plano 
personal como colectivo. La 

Habana y Artemisa continúan 
siendo las provincias más 
complicadas, pero el país 
entero debe extremar los 

cuidados. Los aplausos para 
todo el personal de la salud 

llegan puntuales en la noche. 
A estos debe acompañarlo 

nuestro compromiso de 
ser más disciplinados 

y pensar como país

Todos los caminos conducen a
RESPONSABILIDAD
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La policía junto 
al pueblo | Página 4
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Después de Crema, 
soy otro médico

| Gretel Díaz Montalvo

En sus 31 años de vida 
Yosmani Pupo Barrio 
nunca había estado 
lejos de su familia. Y 
sentía temor de que eso 
le sucediera algún día. 
Lo más apartado de su 
gente fueron unos 120 
kilómetros, la distan-
cia que separa su tie-
rra natal, Las Tunas, y 
su otra casa en Cama-
güey.

El miedo a dejar a 
los suyos puede para-
lizar hombres, pero a 
este joven médico, no. 
Ya se conocía de la 
fuerza con la que cre-
cía la pandemia del 
nuevo coronavirus en 
el mundo, y en Cuba 
aparecían los prime-
ros casos positivos.

El primer teniente 
y especialista en Medi-
cina Interna imaginaba 
que a partir de ese momen-
to todas las horas del día se 
dedicarían a mitigar esa en-
fermedad. Mas no pensó que 
de inmediato lo llamarían 
para conformar la Brigada 
del Contingente Henry Reeve, 
que acudiría a Crema, Lom-
bardía, Italia. Ahora, la lucha 
sería lejos.

“No creía que podrían 
convocarme para una mi-
sión tan importante, cuen-
ta Yosmani. Nunca había 
salido a cumplir una tarea 
como esta, pero sabía que 
era diferente.

“Partimos de Cuba con 
una clara idea de que en-
contraríamos una situación 
difícil. En cuanto llegamos y 
recorrimos el lugar, consta-
tamos que el asunto era aún 
más complejo.

“Yo, como mis com-
pañeros, había ido a Ita-
lia a sanar, a esforzarnos 
por salvar vidas, a hacer 
lo que hacíamos en Cuba 
siempre y hacerlo lo mejor 
posible”.

Dos meses y medio pasó 
Yosmani cuidando perso-
nas totalmente descono-
cidas; gente que una vez 
con el alta médica, más 
que pacientes, eran fami-
lia. Quizás por eso el tune-
ro-camagüeyano lamenta 
hoy haber perdido el con-
tacto con muchos de ellos, 
aunque por las noticias y 
las redes sociales los sabe 
sanos y agradecidos de la 
labor de los médicos y de 

diversos especialistas cu-
banos.

“Esa primera misión, 
dice, me convirtió en otro 
hombre, en otro médico 
más humano y maduro, y 
más revolucionario. Fue 
una experiencia muy bo-
nita. Difícil y riesgosa al 
principio, y desde que sa-
limos lo supimos. Sin em-
bargo, la voluntad de que-
rer hacer las cosas bien y 
de ayudar a la humanidad, 
prevalecieron”.

Ahora, tras un descan-
so, Yosmani dejó la como-
didad del hogar.  Explica 
que debe, y tiene, que es-
tar con sus compañeros del 
Hospital Militar, quienes 
también realizaron una 
hazaña enorme al enfren-
tar aquí exitosamente a la 
COVID-19.

“Lo que hicieron, aña-
de, me llenó de orgullo por-
que son unos profesionales 
muy buenos. Gracias a ellos 
el gran peligro pasó, pero 
queda por hacer y quiero 
estar junto a ellos en lo que 
sea necesario.

“Por el momento el 
hospital se encuentra en 
la fase de desinfección 
para, por estos días de 
agosto, reabrir y volver 
a la normalidad asisten-
cial. No obstante, un área 
permanecerá lista en caso 
de que aparezcan nuevos 
enfermos por el coronavi-
rus. Y yo estaré aquí para 
colaborar en lo que haga 
falta”.

¿Magia con neveras en centro 
comercial Cuatro Caminos?

“En horas de la mañana del pasado 
viernes 7 de agosto, al iniciar sus la-
bores de venta el centro comercial 
Cuatro Caminos, el jefe de turno del 
Departamento de Electrodomésticos 
en MLC informó a quienes estába-
mos en la cola para la compra de ne-
veras que solo se venderían 45 uni-
dades. Como yo tenía el número 57 y 
confié en esa información, abandoné 
el lugar, pero en la tarde supe que se 
vendieron 20 unidades más.

“Regresé, pero la gerente no pudo 
atender mi queja porque estaba reunida 
—según me informó una custodio—. El 
jefe de turno nos dijo entonces que al 
hacer un recorrido por la tienda ‘apa-
recieron’ las citadas 20 neveras, las 
que estaban ‘guardadas’ por trabaja-
dores del establecimiento. ¿Por arte de 
magia?

“Al vernos tan molestos nos dijo que 
aún quedaban nueve neveras más, las 
que serían vendidas al día siguiente, 
pues ya eran las 6:00 p.m.

“Para mi asombro, ese sábado no 
se vendieron nueve sino 11 neveras, es 
decir, aparecieron dos  neveras más en 
una nueva búsqueda en otras áreas de la 
tienda. Pero la indisciplina, aglomera-
ción y el desorden impidieron que otros 

clientes y yo en igual situación pudiéra-
mos comprar”.

Son párrafos de la carta-denuncia 
que envía a este semanario  la doctora 
Iris de la Cruz García, trabajadora de 
la sede central del Ministerio de Salud 
Pública, muy molesta con lo sucedido a 
ella y a otras personas en el emblemá-
tico centro comercial Cuatro Caminos, 
en la capital.

La lectora también se pregunta: 
“¿Cómo es posible que trabajadores 
de ese departamento tuvieran neveras 
“guardadas”? ¿Cuál era el destino de 
esos equipos? ¿Qué podemos hacer quie-
nes por distintas razones no pueden per-
manecer largas horas en las colas?

Además nos informa que el mis-
mo sábado 8 de agosto se comuni-
có con la dirección de Cimex para 
denunciar la estresante situación. 
“Anotaron mi denuncia y me dijeron 
que se comunicarían conmigo, pero 
hoy es martes 11 y aún no he obte-
nido respuesta de esa corporación”, 
dice la remitente.

Es de lamentar esa situación, mu-
cho más en una de las tiendas que 
responden a la reciente e importante 
modalidad de venta en MLC. | Gabi-
no Manguela Díaz

Subsanado error que afectó 
salario de trabajador

El Sindicato Nacional de los Trabajadores 
de la Administración Pública (SNTAP) 
informa que la situación planteada por el 
trabajador Sergio Torres López, de Comu-
nales, del municipio de  Mella, en Santiago 
de Cuba, se aclaró y se le pagó lo que le co-
rrespondía.

En su carta el trabajador planteaba 
que estaba en desacuerdo con la sepa-
ración definitiva del puesto de traba-
jo, queja que fue atendida por Senaibis 

Leiva Domínguez, secretaria general del 
Comité Provincial de ese  sindicato en el 
territorio.

“Se revisó la situación y se reconoció 
que por error de la dirección de Comu-
nales se le afectó el salario, debido a que 
no se calculó correctamente. Todo se es-
clareció y se le pagó la diferencia de los 
meses afectados”, concluye la carta que 
firma Yaisel O. Pieter Terry, secretario 
general del SNTAP.

Martín L. Hidalgo Mas 
nos escribe desde Pilón, 
Granma, para reconocer 
la labor de los trabajado-
res del Hospital Clínico 
Quirúrgico Celia Sánchez 
Manduley, de Manzanillo, 
por salvarle la vida.

“Soy monorreno con-
génito (con un solo riñón) y 
llegué al hospital en estado 
grave. Es la quinta vez que 
mi vida peligra, antes por 
accidente de tránsito.

“Ese día un magní-
fico intensivista, de ape-
llido Góngora, y un gru-
po increíble de médicos, 
enfermeras y personal de 
apoyo, fueron los que me 
atendieron.

“Lo fundamental es 
que estoy vivo, salvado 

por la medicina cubana, 
granmense, manzanillera, 
revolucionaria, bloquea-
da, y por la profesiona-

lidad, entrega y calidad 
humana que logró arran-
carme de las garras de la 
muerte”.

Yosmani Pupo Barrio, médico camagüeyano, cumplió 
misión en Crema, Lombardía, Italia. Luego de más 

de dos meses de trabajo, regresó a Cuba y hoy está 
incorporado a su centro laboral, el Hospital Militar 

Doctor Octavio de la Concepción y la Pedraja

El doctor Yosmani ya viste de uniforme, 
listo para trabajar en el Hospital Militar de 
Camagüey o en cualquier tarea que le asignen. 
| foto: De la autora

Lo fundamental 
es que estoy vivo

| A cargo de Arsenio Rodríguez
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|  Yudaisis Moreno Benítez

Grúas, camiones, retroexcavadoras, 
buldóceres… y casi 4 mil 700 traba-
jadores de la Empresa de Construc-
ción y Montaje (ECM) Mariel, en la 
provincia de Artemisa, han sido pa-
ralizados por la COVID-19, un ene-
migo oportunista capaz de asechar 
si se viola alguna de las medidas sa-
nitarias establecidas.

“No teníamos ni un caso desde el 
inicio de la pandemia. Nos ocupaba 
un control riguroso de la higiene en 
los transportes, el uso permanente 
del nasobuco y las demás medidas, 
pero bastó una mínima brecha en la 
UEB Jardinería (una de las 17 que 
integran la Empresa) y se propagó 
a Redes, entonces se abrió un nuevo 
evento en la provincia el 6 de agos-
to, y cesamos de trabajar”.

Así lo rememora Luis Espinosa 
Bouyout, secretario general del buró 
sindical especial de la ECM, con 17 bu-
rós y 211 secciones sindicales bajo su 
dirección, quien resultó negativo a dos 
pruebas de PCR, y hoy continúa apo-
yando a quienes lo necesitan, asegura.

“Tenemos trabajadores en nues-
tros 11 municipios. En ocho hay casos 
positivos al virus SARS-CoV-2. En 
total son 86 contagiados, dos de ellos 
de La Habana, donde viven unos 2 mil 
obreros, que se trasladan hasta el lí-
mite de la provincia en transmetros 
y después en tren. En la ECM se dis-
tribuyen por las obras en otros trans-
portes, de ahí la complejidad de esta 
situación, que involucra a muchos. 

“A la vez movemos más grupos de 
obreros en 62 Yutong y otros 33 ómni-
bus desde lugares más intrincados de 
la geografía artemiseña, debido a ello 
la dispersión de los contagios, y el lla-
mado constante a la responsabilidad 
individual”, señala.

Roberto Díaz Piloto es uno de 
los choferes de ómnibus que nos co-
menta por messenger que él exigía 

siempre el uso del nasobuco y del 
hipoclorito antes de subir a la gua-
gua, pero reconoce que viajaban a 
diversos lugares, por lo que estar 
aislados en la casa y evitar contac-
tos ahora es vital, ya habrá tiempo 
para impulsar las obras que acome-
ten, reconoce.

En tiempo récord fue alistado 
como centro de aislamiento una de las 
propias obras de la ECM (aún en cons-
trucción), ubicada en la Autopista Na-
cional y destinada a hospedar —cuan-
do se inaugure— unos mil obreros 
contratados de otras provincias.

Por ahora, los contenedores pa-
recen más familiares, pues conviven 
145 personas: contactos de casos po-

sitivos y de sospechosos, además co-
laboradores de salud que cumplen 
su cuarentena. 

Se habilitaron espacios para los 
médicos, las enfermeras, una lavan-
dería y dormitorios para el personal 
de apoyo, muchos de ellos de la pro-
pia Empresa, de donde se trasladan 
a diario los alimentos, pues no se 
elaboran en la instalación.

Y aunque no existen todas las 
condiciones como en centros de Sa-
lud Pública, hay coraza de sobra 
para atenuar el sol, la distancia 
entre contenedores, mantener las 
constantes higienizaciones de ter-
mos transportadores, aceras, y lle-
var la convivencia. 

Entre equipos pesados, contene-
dores y tierras aún en movimiento, 
percibimos a dos jóvenes de 25 años 
de edad, Yusdani Aguilar y Dachel 
Elio Martínez, técnico en Explota-
ción del Transporte y especialista 
en Hormigón, respectivamente, en 
la ECM. Disfrazados de blanco, re-
pletaban una innovada tendedera 
con piezas verdes, del lado de acá de 
la línea roja.

Del otro, hay más cautela y 
también ha hecho falta mucha com-
prensión para explicar una y otra 
vez la necesidad de no salir de sus 
cubículos y evitar el contacto entre 
ellos mismos, asegura Dayamí Díaz 
Serrano, especialista en Medicina 
General Integral de Bahía Honda, 
quien comparte su labor con cole-
gas de San Antonio de los Baños y 
San Cristóbal, y enfermeras de Ca-
bañas, en Mariel.

Mariel, Bauta… Artemisa toda 
late ante un virus capaz de arreba-
tar la calma vivida por casi dos me-
ses sin casos positivos. Hay valientes 
sin descanso que escriben historias 
inéditas en los otros 17 centros de 
aislamiento, donde todavía perma-
necen 816 artemiseños en espera de 
la mejor noticia: ¡dar negativos! 

Los eventos de transmisión lo-
cal de Bauta (62 casos) y Baracoa 
(30 casos) tienden a disminuir sus 
contagios. Aún están en cuarente-
na, hasta saber el último eslabón, y 
sostienen el distanciamiento social, 
los protocolos sanitarios y el uso 
obligatorio del nasobuco.

No hay nada más importante 
que proteger la vida si está en juego; 
misión de cada amanecer en el verde 
archipiélago. Así se le devolverá el 
ajetreo a la empresa marieleña en-
tre diseños, ingenierías, construc-
ción civil y montaje de obras, cerca 
de la bahía de aguas tranquilas que 
sus trabajadores añoran para recu-
perar todo este tiempo.

¡Cuidar la vida!, lo 
demás se recupera

Dos jóvenes  trabajadores de la ECM colaboran con la lavandería en el centro de aislamiento. 
| foto: Humberto Lister

| Alina M. Lotti     

El cordel que impide el paso de uno a otro lado es 
señal preventiva: ni para un lugar, ni para el otro. 
El foco de la COVID-19 —luego declarado even-
to— aparecido en la segunda quincena de julio 
en la demarcación del Consejo Popular de Arroyo 
Arenas, en el municipio de La Lisa, trajo consigo la 
infección de 11 personas y el internamiento de 42. 

Ya todo está bajo control y en el sitio no cues-
ta trabajo creerlo. Seis manzanas que incluyen 
las circunscripciones 36 y 37 se han convertido 
desde entonces en el punto de mira del territorio. 

Al personal de salud del policlínico Antonio 
Pulido Humarán y, de manera particular, a la 
doctora y a la enfermera del consultorio núme-
ro 3 de la zona, se han sumado otras fuerzas in-
dispensables para trabajar en la prevención y el 
control de la enfermedad. 

La presidenta del Consejo Popular de Arroyo 
Arenas y diputada al Parlamento cubano, Yor-
danka López, no se amilana ante la distancia 
que todos los días camina para llegar hasta la 
zona afectada. En compañía de Norilda Gómez 
Valle, funcionaria del Partido en este municipio, 
y de Juan Bayona León, representante del Minis-
terio del Interior, la muchacha recorre las seis 
manzanas donde aún puede haber peligro.  

Por ello, la labor del personal de salud del poli-
clínico todavía es intensa. Después que los pacientes 
cumplieron la estadía hospitalaria ahora permane-
cen en aislamiento social. De ahí la importancia de 
que las entidades de servicios estén allí presentes. 

Según Ramón Alejandro Torres, intendente 
del municipio, desde que fue cerrada el área se 

ubicaron carpas en lugares prudentes para acer-
car los servicios a la población. Esto coadyuvó a 
cumplir con el tiempo establecido para la cua-
rentena y limitar la difusión del virus.  

Refirió el desempeño de las entidades admi-
nistrativas (gastronomía, comercio), resaltó el 
trabajo de los factores de la comunidad (CDR, 
FMC, delegados del Poder Popular, entre otros) 
y la disciplina mantenida por el pueblo, lo que 
permitió controlar la situación.   

Tales resultados son fruto, en primer lugar, 
de la abnegación de los médicos y enfermeras del 
policlínico, quienes han laborado de manera in-
cansable. Así lo corroboró la especialista en Me-
dicina General Integral Isela Caridad Morales 
Ramos, del consultorio número 3, al cual perte-
necen los casos afectados.  

Para esta mujer que lleva más de 30 años dedi-
cados a la profesión, la COVID-19 ha sido un gran 
desafío, pues ha requerido de la acción conjunta de 
diversas fuerzas. “Trabajo prácticamente casi todo 
el día, hago terreno, visito a los pacientes que re-
sultaron positivos, escribo las historias clínicas…”. 

Consideró que “el evento está acorralado”, 
porque hasta el momento no se han registrado 
más casos. “De todas formas mantenemos la vi-
gilancia activa, en especial ante cualquier sospe-
cha, es decir, síntomas febriles o respiratorios”. 

La licenciada en Enfermería Elsa Padrón Díaz, 
quien apoya el quehacer de este consultorio, aseve-
ró que lo más importante es la prevención, no obs-
tante cuando aparecen focos y eventos resulta fun-
damental sumarse a la tarea. “El personal de aquí 
por sí solo no puede, porque hay que realizar mu-
chas actividades, tal es el caso del pesquisaje que se 

hace dos veces al día y la toma de temperatura a los 
42 pacientes que están en aislamiento”. 

Por su parte, Ania Falcón Soto, jefa de en-
fermeras del policlínico, dijo que se aplica a la 
población afectada la vacuna Factor de Transfe-
rencia. “Es una medida profiláctica a unas 650 
personas, excepto a los de más de 60 años, las 
embarazadas y los lactantes”. 

El control de la pandemia lo atribuye a va-
rios factores: “A la unidad entre todos los que de 
una u otra forma intervienen, a los directivos y 
trabajadores de la salud, así como a las organiza-
ciones políticas y de masas”. 

Los avances —precisó la delegada de la 
circunscripción 36, Miladys Pérez— se deben a 
que “todo el mundo haló parejo”. Así sintetizó, 
en una frase, el esfuerzo de muchos días.   

Halar parejo, ¡esa es la cuestión!

El personal de salud, el orden interior y la población actúan 
mancomunadamente en el enfrentamiento a la COVID-19. 
| foto: Agustín Borrego
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Guardianes de nuestra seguridad

Unidad Provincial de Patrullas de La Habana. 

| Equipo de la Redacción Digital
| fotos: Vladimir Molina Espada

LA POLICÍA Nacio-
nal Revolucionaria 
(PNR), como parte 
del Ministerio del 

Interior (Minint), es uno de 
los puntales que sustentan 
la estrategia que, con buena 
brújula, Cuba libra contra la 
COVID-19. 

Es imposible contabilizar 
cuántos posibles contagios 
fueron evitados, cuántos ciu-
dadanos vieron protegida su 
tranquilidad, gracias a las 
acciones de la policía, que, 
desde el 11 de marzo, cuando 
llegó a tierra cubana el nuevo 
coronavirus, agregó a su ac-
tuar habitual otras misiones 
directamente relacionadas 
con el enfrentamiento a la 
pandemia.

Como resultado de las 
medidas implementadas por 
el país y las indicaciones del 
vicealmirante Julio César 
Gandarilla Bermejo, minis-
tro del Interior, a los miem-
bros de la PNR lo mismo se 
les ha visto velando por el 
uso del nasobuco, que por el 
orden y el requerido distan-
ciamiento físico en las colas, 
ayudando en operaciones tan 
importantes como el traslado 
de muestras, de pacientes, y 
también custodiando carava-
nas asociadas a la situación 
epidemiológica.

Muchos son los cubanos 
que han evidenciado su agra-
decimiento a la PNR. Las 
redes sociales, el aplauso de 
cada noche —que amplifica 
la gratitud más allá del per-
sonal médico—, así como el 
diálogo personal han sido 
vías empleadas por la ciuda-
danía para expresar su ad-
miración, reconocimiento y 
respeto por la fuerza policial, 
cuya razón de ser es el pueblo.

Llevando el legado que nos 
dejó el Comandante en Jefe
Como sus compañeros, el 
primer teniente Yoanis Nora 
Carrión, con 34 años y 16 en 
la PNR, de la Unidad Pro-
vincial de Patrullas, es sin 
duda justo merecedor de ese 
reconocimiento y del que 
enviara desde su cuenta en 
Twitter el Presidente Mi-
guel Díaz-Canel “a los guar-
dianes de nuestra seguridad 
pública”. 

Yoanis Nora subrayó 
a Trabajadores que “como 
agente de orden público he 
estado en las diferentes si-
tuaciones que ha enfrentado 
el país. Somos los encargados 
del orden público, de la tran-
quilidad,  y hemos cumplido 
con nuestra responsabilidad”. 

Aunque hace más de tres 
meses permanece alejado de 
su hijo pequeño y del resto 
de la familia por estar des-

Primer teniente Yoanis Nora Carrión.

tinado en La Habana a con-
tribuir con el enfrentamien-
to a la COVID-19, sabe que 
ellos están conscientes de la 
importancia de la labor que 
realiza. 

“Los médicos salvan vi-
das y nosotros, los policías, 
también. Porque considero 
que mediante el trabajo pre-
ventivo que desarrollamos 
en la calle de exigir el cum-
plimiento de las medidas hi-
giénicas y de distanciamiento 
social, salvamos vidas. Y el 
aplauso de las nueve lo siento 
nuestro”.

Al preguntarle qué sig-
nifica ser policía, no duda en 
responder que “el policía es 
una persona muy abnegada, 
sacrificada, y siento que nues-
tra labor es muy importante. 
Mediante mi trabajo aporto 
seguridad, que el pueblo, al 
que nos debemos, se sienta se-
guro cuando camine por las 
calles, que los niños puedan 
ir y virar de sus escuelas sin 
miedo. Por eso es vital nues-
tro quehacer, y así lo ve el 
pueblo”.

A renglón seguido com-
para la tranquilidad que en 
Cuba se vive con la insegu-
ridad que caracteriza a otros 
países del mundo, y precisa: 
“Eso es debido a la labor de 
los combatientes del Minis-
terio del Interior, junto al 
pueblo trabajador, llevando 
siempre el legado que nos dejó 
nuestro Comandante en Jefe”. 

Sin tregua al SARS-CoV-2 
y también al “virus” de las 
ilegalidades
Con sobradas razones el Pre-
sidente Díaz-Canel refería a 
propósito del aniversario 60 
de la Policía Nacional Revo-
lucionaria que “la PNR, fun-
dada al quinto día de la Re-
volución que ha cuidado con 
celo y con honor, hizo historia 
en Girón y la sigue haciendo 
hoy, cuando los desafíos cre-
cen. Debemos reducir el deli-
to a la mínima expresión”. 

Frente a ese nocivo “vi-
rus” de las ilegalidades, del 
delito y la corrupción, tan da-
ñino como el nuevo coronavi-
rus, ha plantado batalla la po-
licía cubana desde sus inicios, 
y ahora en tiempos de pande-
mia lo sigue haciendo.

De conjunto con otros ór-
ganos del Minint y las Tropas 
Especiales y de Prevención de 
las Fuerzas Armadas Revolu-
cionarias, en difícil etapa, la 
Policía ha cerrado filas refor-
zando la vigilancia y patru-
llaje en la vía pública, com-
batiendo no solo delitos, sino 
también violaciones a las me-
didas sanitarias, a la vez que 
contribuye a mantener el or-
den en escenarios complejos, 
donde se incluyen los puntos 
de venta de productos de pri-
mera necesidad, desplegan-
do una labor tanto preventi-
va como de enfrentamiento.

Así lo puntualizaba el 
coronel Eddy Sierra Arias, 

segundo jefe de la Dirección 
General de la PNR, en recien-
te emisión del espacio televi-
sivo Hacemos Cuba.

El enfrentamiento a las 
ilegalidades queda compren-
dido en su misión, y en este 
contexto de pandemia, ade-
más de adecuar su actuación 
en correspondencia con lo que 
el país hoy necesita, ha conta-
do con un mayor espacio en 
los medios de comunicación, 
particularmente en el NTV.

“Es también una labor 
que nos ha permitido estar 
muy cerca de la población, 
escuchando sus criterios en 
función de perfeccionar nues-
tro trabajo”, destacó al res-
pecto el coronel Sierra Arias.

La suboficial María 
Esther Carballega Rodríguez 
integra hace 11 años las filas 
de la PNR y conoce bien la re-
levancia de estar cerca de la 
población cuidando su segu-
ridad y de exigir por el respe-
to a la legalidad. 

Como agente del orden 
público de la motorizada, 
menciona entre las últimas 
ilegalidades detectadas por 
ella la detención de una moto 
con sidecar que transitaba 
por la autopista de Pinar del 
Río cargada de carne de tibu-
rón, y también de un camión 
que, desde Matanzas, movía 

gran cantidad de productos 
del agro portando una factu-
ra que no era válida.

María Esther  asevera 
no tener miedo ni sentirse en 
desventaja por su condición 
de mujer.  Todo fluye como 
debe ser “si tienes conoci-
miento de tu trabajo y eres 
firme”.

Firmeza, cortesía y pro-
fesionalidad identifican a un 
buen policía, y esos rasgos 
son fácilmente identificables 
en el guantanamero y primer 
teniente Yucel Cala Mena, 
cuya fantasía desde niño de 
comandar un patrullero, ins-
pirada también en familiares 
miembros de la PNR,  se hizo 
realidad. 

Con 13 años en la Poli-
cía, actualmente es jefe de 
carro e integra un grupo de 
servicios especiales en la 
capital. Al preguntarle so-
bre qué le gusta más de su 
trabajo no hace distingos, 
simplemente asegura con-
vencido: “Laborar todos los 
días al llamado del pueblo, 
que necesita de nosotros, y  
cuidar de este, más en estos 
tiempos de COVID-19.”

En los momentos difíci-
que hoy vivimos duelen más 
los delitos como el acapara-
miento y la actividad econó-
mica ilícita, porque mientras 
un puñado de inescrupulo-
sos aprovechándose de ca-
rencias y necesidades inten-
ta enriquecerse y lucrar con 
bienes acaparados o mal ha-
bidos; son muchos los que se 
esfuerzan y entregan lo me-
jor de sí en bien de todos. 

Por eso, contra ello y con-
tra cualquiera que pretenda 
perjudicar al ciudadano o al 
Estado, no habrá tregua ni 
margen a la impunidad. La 
población lo sabe, colabora y 
agradece.

Justamente en esa pos-
tura ciudadana radica la 
diferencia entre el actuar 
de la policía cubana en 
comparación con la de otras 
geografías, y así lo resume 
el coronel Sierra Arias, en 
estos tiempos de literal ba-
talla por la vida: “Todo lo 
que hacemos tiene el apoyo 
del pueblo, es una premisa 
de trabajo, es una premisa 
de la institución y, además, 
es parte de nuestra razón 
de ser”. 

Primer teniente Yucel Cala Mena. 

Suboficial María Esther Carballega. 
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Harina de otro costal 
| Ana Margarita González 

Un día escuché que Cuba 
no aprovechaba las bonda-
des de la harina de arroz. 
Pasaba yo, precisamente, 
frente a la fábrica de pas-
tas alimenticias de Capde-
vila, en La Habana, junto 
a Telce González, el di-
rector del Instituto de In-
vestigaciones de Granos. 
Hace varios años de eso.

Era un tema nuevo; in-
dagué mucho, pero quedó 
pospuesto. Telce me dijo 
que el producto se obte-
nía de los propios granos 
que no clasificaban para 
la comercialización; “pue-
de usarse como sustituto 
de la harina de trigo en la 
confección de variedades 
de pastas y tiene alto valor 
nutricional”, afirmó.

Imagino que se pensa-
ba darle valor a ese sub-
producto derivado del pro-
ceso industrial, a partir de 
utilizar una parte de los 
granos partidos que iban 
a la mezcla del arroz que 
se comercializa, que hoy se 
extraen y se convierte en 
ese producto.

En Los Palacios, primer 
molino
La primera industria cuba-
na para producir harina de 
arroz se instaló en el moli-
no Camilo Cienfuegos, de 
la Empresa Agroindustrial 
de granos Los Palacios, de 
Pinar del Río, fruto de un 
proceso inversionista y del 
ingenio de los innovadores 
de la entidad, quienes la 
compusieron.

Allí llegué. A la entra-
da del molino está el área 
de envasado, donde dos 
trabajadores acomodan los 
sacos. Con un polvo blan-
quísimo que corre por la 
estera desde el segundo 
piso, llenan las bolsas. 

Abel Jiménez Mejías, 
director de la UEB Indus-
trial Camilo Cienfuegos, 
que se dedica al secado y 
molinado de arroz para la 
canasta familiar normada 
y la venta en divisas, me 
mostró el sencillo proce-
so: un motor con molino 
de martillo que decidieron 
montar aquí y que “nues-
tros mecánicos e innova-
dores acoplaron a la vieja 
tecnología, con una inver-
sión de alrededor de 15 mil 
pesos.

“Desde marzo del 2019 
comenzamos la producción 
de harina de arroz para la 
sustitución de importacio-
nes, lo que eleva el valor 
agregado, ya que vende-
mos a 797 pesos la tone-
lada, y se obtienen 0,8 por 
hora”, me comentó Abel.

Esta harina se emplea 
en la elaboración de embu-

tidos en las empresas cárni-
ca y pesquera de Pinar del 
Río; en helados y dulces, al-
gunos de los cuales degus-
té durante mi estancia en 
la empresa, sin encontrar 
mucha diferencia con la de 
trigo, al menos en el sabor.

Multiplicar la producción
Lázaro Díaz Rodríguez, di-
rector de la División Tec-
nológica del Arroz, subor-
dinada al Grupo Agrícola, 
informó a Trabajadores que 
están ubicados cinco moli-
nos de producción de ha-
rina de arroz (construidos 
por la Empresa Agroindus-
trial de Granos Los Pala-
cios), en igual cantidad de 
empresas, que aportaron 3 
mil 475 toneladas en el año 
precedente.

“Está previsto comple-
tar este año la instalación 
de un molino en cada una 
de las 12 empresas del país, 
con el propósito de elaborar 
10 mil toneladas de harina 
de arroz, y comercializar-
las en los mismos destinos 
que el anterior”.

Según el directivo, este 
producto tiene demanda en 
la industria procesadora de 
carnes, de desayunos para 
el turismo, en agregados 
para la preparación de cro-
quetas, empanadas, ham-
burguesas, etcétera. 

AzCuba adquirió una 
cantidad considerable, in-
dicó Lázaro Díaz: com-
pensar el déficit de harina 
de trigo en la producción 
de alimentos para los tra-
bajadores que hacen zafra.

Y en cualquiera de sus 
usos, acorde a las prue-
bas realizadas en el 2019, 
suple el ciento por ciento 
de la harina de trigo que 
Cuba importa de lejanos 
mercados y con un precio 
muy alto.

El director de la Divi-
sión del Arroz explicó que 
de este modo “se le da va-
lor y otros usos a ese grano 
partido que se empleaba 

para la alimentación del 
ganado porcino y vacuno, 
y a veces se perdían”.

Además —agregó—, en 
la medida que saquemos 
más granos partidos al 
arroz que se comercializa, 
beneficiamos la calidad 
del que, en grandes canti-
dades, consumimos los cu-
banos.

La División Tecnoló-
gica del Arroz no cumplió 
el plan técnico económico 
del 2019, dadas las afec-
taciones al cultivo y cose-
cha que provocó el déficit 
de fertilizantes y otros 
productos químicos que 
demanda este cultivo; y 
desde junio se sumó la ca-
rencia de combustibles.

Gracias al conocimien-
to y la disciplina tecnoló-
gica de los productores, 
incentivados por los pro-
yectos Vietnam-Cuba y 
Jica-Japón, a la aplicación 
de la ciencia y la técnica 
lidereadas por el Institu-
to de Investigaciones de 
Granos, se pudo atenuar la 
caída de los rendimientos, 
y van por más en el 2020.

| foto: Tomada del sitio FrutoSeco.com

Adecuadamente envasada sale la 
harina de arroz. | foto: De la autora

| Lianne Fonseca Diéguez

Negar que el constante ase-
dio de la COVID-19 priva 
de alegrías a nuestro ve-
rano 2020 sería pretender 
tapar el sol con un dedo. 
Cuando menos, la mano 
del SARS-CoV-2 ha estado 
perturbándonos. 

A pesar de ello, la ale-
gría veraniega puede ser 
una agradable realidad y 
sin malas consecuencias en 
aquellos centros culturales y 
recreativos donde disciplina, 
responsabilidad, nasobuco, 
cloro e hipoclorito coexisten 
armónicamente con gastro-
nomía de calidad y buena 
música, o cualquier otra pro-
puesta.

Así se ha demostrado en 
la provincia de 
Holguín, donde la 
llegada de la etapa 
estival coincidió 
con una favorable 
condición sani-
taria, que le per-
mite al territorio 
vivir el verano de 
una mejor mane-
ra. Bajo la tercera 
fase de recupera-
ción pospandémi-
ca los diferentes 
centros recreati-
vos han retoma-
do sus funciones 
paulatinamente y 
le imprimen vita-
lidad y energía a 
la Ciudad de los Parques.

Los mejores ejemplos 
abundan en las instalacio-
nes de la Egrem y Artex, 
en cuyos espacios es posible 
advertir la implementación 
de  medidas sanitarias, que 
no impiden en absoluto el 
bienestar de los clientes. 
Filtros sanitarios a la en-
trada de locales, distan-
cia adecuada entre mesas, 
trabajadores con nasobu-
cos, así como la presencia 
de agrupaciones de peque-
ño formato son algunas de 
las normas que imperan en 
esos sitios y que han dado 
buenos resultados.

Carlos Zaldívar del 
Toro, comunicador de la 
Egrem en Holguín, entidad  
reconocida días atrás con 
la condición de Vanguar-
dia Nacional, afirmó que 
las distintas instalaciones 
—díganse el Centro Cultu-
ral Bariay, el Álbum Kafé 
El Chorrito y las Casas de 
la Música de Holguín y Ve-
lasco— mantienen excelen-
tes servicios con la estricta 
aplicación de las medidas 
sanitarias dispuestas para 
la etapa. 

Puntualizó que la recep-
ción de clientes se ha reduci-
do en cada establecimiento 
atendiendo al espacio, pero 
la variedad de propuestas 
no ha menguado, de manera 
que, por ejemplo, en el Ba-
riay continúan las tardes de 
trova, fusión, humor y músi-
ca retro, en dependencia del 
día de la semana. 

Desde su experiencia 
como presentador, Carlos 
señala que en este período 
los clientes han recibido una 
especie de capacitación  en 
cuanto a disfrute se refiere. 
“La audiencia ha aprendido 
a escuchar una música de 
piano, a aplaudir al artista 
desde sus asientos, sin nece-
sidad de ponerse de pie. Ha 
sido una temporada educa-

tiva, un verano diferente. 
Todo en familia y con tran-
quilidad”, argumentó. 

Similar realidad impera 
en las instalaciones de Ar-
tex, donde, refiere Maria-
nelis García Borja, gerente 
de Centros Culturales, se 
prestan servicios de bar-ca-
fetería con alimentos ligeros 
y se presentan igualmente 
grupos musicales de peque-
ño formato. La asimilación 
de que el nuevo coronavirus 
sigue siendo un peligro hace 
que los centros funcionen 
bajo protocolos sanitarios 
estrictos, para salvaguardar 
la salud en medio del verano.

Mientras la apuesta por 
la salud prevalece en La 
Casa de la Trova, el Salón 
Benny Moré y otros centros 
insignes, la filial holgui-
nera de Artex también se 
afana en inaugurar nuevos 
proyectos y servicios, como 
el nuevo punto de venta El 
Pintorcillo, para comercia-
lizar literatura infantil, y la 
Batería Fernando VII, en el 
municipio de Gibara, remo-
zada para ofertar coctelería 
nacional e internacional y 
acoger talentos artísticos.

| Holguín

El distanciamiento entre mesas es una medida que 
se cumple para salvaguardar la salud. | foto: Corte-
sía de la Egrem en Holguín

Fase 3: 
precaución y  

diversión
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Prorrogan el 
Regino Pedroso

| Jorge Rivas Rodríguez

Debido a las medidas orientadas por 
las autoridades sanitarias para pre-
venir la propagación de la COVID-19, 
entre ellas la necesidad de mantener 
el distanciamiento social, los orga-
nizadores del Concurso Nacional de 
Poesía Regino Pedroso decidieron 
posponer su decimonovena edición 
para el año 2021, y prorrogar la pre-
miación de los ganadores en fecha 
coincidente con la jornada por el Día 
de la Cultura Cubana (20 de octubre).

La XIX convocatoria de este 
certamen mantiene sus bases anun-
ciadas a principios del año 2020. Los 
poetas que ya enviaron sus obras a 
través del correo ordinario (postal) 
—no se reciben trabajos vía correo 
electrónico— serán evaluadas por el 
jurado previsto, el cual sesionará en 
septiembre del venidero año. El pla-
zo de admisión cerrará el primero 
de agosto del 2021.

Este encuentro, en homenaje al 
primer poeta proletario cubano, está 
auspiciado por el periódico Trabaja-
dores, la Central de Trabajadores de 
Cuba y el Instituto Cubano del Libro 
(ICL), con el coauspicio de la Oficina 
de Trabajo Comunitario de la Unión 
de Escritores y Artistas de Cuba 
(Uneac) y el proyecto cultural Enmar-
carte que dirige el reconocido artista 
de las artes visuales, Doctor  Honoris 
Causa Erik Varela Ravelo.

Se recuerda que pueden ser en-
viados hasta tres poemas inéditos. 
Solo se admitirán trabajos procesados 
mediante ordenadores o mecanogra-
fiados, en original y dos copias  —dos 
cuartillas (40 versos)—. El tema es 
libre. Los autores deben enviar una 
síntesis biográfica, su localización 
personal  y el número permanente de 
su carné de identidad.

Se entregarán tres premios Regi-
no Pedroso y tantas menciones como 
estime el jurado, cuyo fallo será ina-
pelable. También el Premio Extraor-
dinario de la CTC  a la obra que me-
jor exprese las conquistas culturales, 
económicas y sociales consolidadas 
por los trabajadores cubanos.

Los premios consistirán en: pu-
blicación del poema en el periódico 

Trabajadores, obra de arte, diploma 
y recientes ediciones del ICL.

Otros lauros, con similares re-
conocimientos, son los premios 
Aniversario 50 del periódico Traba-
jadores, el de la Oficina de Traba-
jo Comunitario de la Uneac, el del 
proyecto Enmarcarte y el del Grupo 
Ala Décima, respectivamente. Los 
organizadores no devolverán los 
originales.

Trascendental poema a Lázaro Peña 
de un recurrente laureado
En esta ocasión publicamos, por su 
relevancia social, histórica y huma-
nística, el poema Capitán de la Cla-
se Obrera, especialmente escrito por 
el destacado bardo, dramaturgo, es-
critor y periodista Alberto Curbelo 
Mezquida (Camagüey, 1957) para el 
homenaje a Lázaro Peña, organizado 
el 29 de mayo del 2019, en el Centro 
Cultural Palacio de los Torcedores 
(CCPT), por el 108 aniversario del na-
cimiento del querido líder sindical. 

Esta estremecedora poesía fue 
igualmente interpretada por el 
actor Eudy Leslie, de Teatro Ci-
marrón, que dirige Curbelo, en la 
Fiesta de Cayo Hueso IV, tradi-
cional espectáculo con motivo del 
aniversario del natalicio de José 
Martí y el 80 de nuestra organiza-
ción sindical.

El autor fue ganador del primer 
premio en la convocatoria inaugu-
ral del Concurso Regino Pedroso, 
encuentro en el que, durante 25 
años y en diferentes ocasiones, ha 
obtenido otros lauros, entre ellos el 
Premio Extraordinario en la últi-
ma edición con su obra a uno de los 
héroes más destacados de las gestas 
independentistas, Guillermón Mon-
cada,  titulada Filo Cubense. 

Alberto Curbelo está considera-
do el dramaturgo cubano que más 
ha incursionado en las culturas y 
mitologías de los pueblos origina-
rios del Caribe. Fundó y dirige, 
desde 1995, Teatro Cimarrón, com-
pañía que actúa en zonas de difícil 
acceso y es colaborador principal 
del Proyecto Cultural Palacio de los 
Torcedores, donde cada mes realiza 
su peña La Vega de los Cuentos. 

Por Alberto Curbelo

Regresa a la tribuna, Lázaro,
párate y habla.

Esperan la voz del carpintero
que talló su cruz como un
/nazareno negro. 

Esperan tu voz, guarnecida por
/el yeso.

La voz que nace de las manos 
/del herrero de las filigranas 
soldadas con mucha perfección 
/y delicadeza.

Como si, palabra a palabra, 
/fundieras
una vega de hojas anchas, de 
/aromáticas

/y menudas flores. 

Capitán de la Clase Obrera

Con tu fogosa y apasionada voz,
cavas en el surco huellas
que el amanecer reclama como suyas.
Tienes el crédito de los tabacaleros,
puros agitadores del humo y la 
canción
de gesta.
Puedes refundir y acrecentar sus
ansias
en una Patria hecha, perfilada 
sobre el acero mambí y las tribunas 
de la clase obrera.
Regresa, Lázaro 
Peña, párate y habla. 
Todos escucharán
 tu voz.

2019, mayo 29

El verano siempre 
posibilita muchas 
opciones, acercarse 
a las páginas de un 

buen libro y, más ahora, en este agos-
to, en que la pandemia que azota a la 
humanidad obliga a mantener como 
único medio de protección, junto a las 
medidas higiénico-sanitarias orienta-
das, el mayor distanciamiento social.

La ocasión es propicia, por ello, 
para sugerir la lectura de uno de 
los más recientes libros de Nersys 
Felipe para los niños, quienes, en 
palabras del Héroe Nacional cuba-
no José Martí, son la esperanza del 
mundo, son los que saben querer: el 
relato titulado Papaloteando (Edi-
ciones Loynaz, Colección El Duen-
de, Pinar del Río, 2018, 40 pp.).

A través de las páginas de esta 
narración la autora se propone —y lo-
gra— recrear una historia inteligen-
temente pensada y creada, que resca-
ta, desde la realidad, la imaginación, 
la fantasía, el amor y la ternura, un 
juego infantil casi desconocido en es-
tos tiempos: la olvidada práctica de 
empinar papalotes. 

Este es un cuento en que es fácil 
advertir elementos presentes en la 
producción literaria de la escritora, 
como ese interés en reflejar escenas 
cotidianas de la vida familiar, esa 
exaltación de los más puros senti-
mientos humanos y ese culto a la pro-
pia identidad de la nación, todo me-
diante una prosa fresca, amena, ágil.

Narradora y poeta, Nersys Fe-
lipe (Pinar del Río, 1935) es consi-
derada una de las más relevantes 
escritoras para niños y jóvenes de 
la Mayor de las Antillas, quien, en-
tre otros reconocimientos ha reci-
bido el Premio Magistral La Rosa 
Blanca 2004 y el Premio Nacional 
de Literatura 2011.

En dos ocasiones obtuvo el Pre-
mio Casa de las Américas, por sus 
libros Cuentos de Guane y Román 
Elé, que sobresalen dentro de su 
bibliografía, en que aparecen, ade-
más, por mencionar algunos, Para 
que ellos canten, Música y colores, 
Pajuela fina, Corazón de libélula, 
El duende pintor, Solo un humito, 
Sorcita y Me contaron los duendes. 

Papaloteando llega acompaña-
do con las sugerentes ilustraciones 
de Yancarlos Perugorría, joven y ta-
lentoso creador, que ha logrado, en 
el difícil arte de ilustrar libros para 
el lector infantil y juvenil, definir y 
perfilar un personal estilo caracteri-
zado por su imaginación y frescura.

Hace una década el investiga-
dor y profesor universitario Ramón 
L. Herrera aseguró que la prosa de 
Nersys Felipe “eleva los detalles 
más humildes de la realidad con un 
inconfundible hálito poético. Una 
raigal cubanía, ajena a todo loca-
lismo, nutre su creación”. 

(Texto completo en www.trabajadores.cu)

Una lectura de raigal cubanía

Elpidio Valdés, ese gran personaje, 
cumple medio siglo. Creado por el 
inolvidable Juan Padrón ha deve-
nido símbolo de la cultura cubana. 
Es, indiscutiblemente, el más po-
pular y el más querido de los héroes 
de nuestros dibujos animados, de la 
historieta nacional.

¿Por qué ha calado tanto en gene-
raciones completas de cubanos? Hay 
muchas razones: es un héroe con los 
pies en la tierra. Valiente como los hé-
roes, pero perfectamente reconocible. 
Elpidio Valdés es simpático, pero pue-
de llegar a ser irritable. Es apuesto y 
por instantes marcial, pero puede ser 
puesto en situaciones risibles. En algún 
que otro momento llega a ser temera-
rio, desobedece órdenes y después se 
arrepiente. No es un héroe intachable. 
Como los héroes de la cotidianidad.

Las aventuras que vive están 
perfectamente contextualizadas en 
la historia nacional. Es un mambí, 

un luchador por la independencia 
nacional, alguien que cumple con 
su deber. Todo está narrado sin de-
magogia, sin didactismo, sin alardes 
propagandísticos. Nunca se pierde 
de vista que un animado para niños, 
primero, tiene que divertir.

Y lo queremos también gracias a 
sus personajes acompañantes. A Pal-
miche, a María Silvia, a Pepito y Eute-
lia, a todos los mambises, bien construi-
dos, empáticos. Y gracias, sobre todo, a 
sus oponentes, a los villanos, esos es-
pañoles tan graciosos en su desgracia 
(Resóplez, el Andaluz, Cetáceo…), esos 
voluntarios cubanos tan ridículos en su 
indignidad: Media Cara, el Borracho… 
Juan Padrón siempre tuvo claro que 
para que un héroe brillara hacían falta 
villanos de altura.

Y lo hicimos nuestro por su om-
nipresencia. Elpidio Valdés estaba 
en todas partes: en la televisión, en 
las revistas, en las mochilas para la 
escuela, en las carátulas de las li-
bretas, en los parques infantiles, en 
los pulóveres, en los carteles…

Juan Padrón murió este año, pero 
garantizó la inmortalidad del perso-
naje. Desde hace tiempo es patrimo-
nio de una nación. Con Elpidio Val-
dés y su tropa seguiremos cargando 
al machete. | Yuris Nórido

Elpidio cumple 50

| Fernando Rodríguez Sosa
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El periódico Trabajadores 
y los servicios entu-
Movil, de la empresa 

Desoft, convocan a los usuarios de la tele-
fonía móvil al concurso semanal por SMS, 
esta vez con una pregunta de judo y un 
gran premio: recarga de 5 CUC.

Se otorgará un gran premio consisten-
te en una recarga de $ 5.00 CUC, y 3 pre-
mios más referidos a suscripción gratis por 
un mes a uno de los servicios de preferencia 
de los vigentes en la carpeta de prestacio-
nes por SMS de entuMovil, de Desoft.

La pregunta a responder es la si-
guiente: ¿En qué año la judoca Driulis 

González se convirtió por vez primera 
en campeona mundial? 1) 1993;  2) 1995;  
3) 1997.

Para participar y optar por uno de
los premios, envíe SMS al 8888 texto 
Evento Deporte seguido del número que 
antecede su elección. Ej.- 8888 Evento 
Deporte (# de la opción).

Los ganadores se sabrán el lunes 24 
de agosto, mediante sorteo automático 
entre los que acierten en la respuesta. 
El gran premio corresponderá, entre 
los cuatro triunfadores, al primero de 
acuerdo a la fecha de participación, y se-
rán notificados a través de un SMS.

| Joel García

El pasado 24 de julio Panamá sor-
prendió con el modo de anunciar 
que no organizaría los XXIV Jue-
gos Centroamericanos y del Caribe 
del 2022 y el Campeonato Mundial 
de Fútbol Sub-20, previsto para el 
próximo año. En lugar de convocar 
a las respectivas autoridades depor-
tivas, estas se enteraron por los me-
dios de prensa locales tras declara-
ciones de fuentes gubernamentales.

La razón expuesta, sin embargo, 
no admite discusiones. “El tema es 
netamente económico, no podremos 
hacerle frente a ese gasto luego de la 
pandemia”, dijo Laurentino Cortizo, 
presidente del país, quien aclaró que 
la inversión de unos 300 millones de 
dólares solo para esa cita es imposi-
ble dado que aún gestionan présta-
mos millonarios con el Fondo Mone-
tario Internacional (FMI) y el Banco 
Interamericano de Desarrollo (BID) 
para enfrentar la COVID-19.

Hasta aquí la noticia pudiera ser 
muy sencilla y comprensible, pero lo que 
trasluce va mucho más allá, pues se trata 
de los altos costos que cada día aumen-
tan para organizar una lid multidepor-
tiva regional, panamericana u olímpica. 
¿Podrán sostenerse en el tiempo estos 
eventos si no se repiensa su financia-
miento? ¿Qué ganancia real dejan? ¿Es 
el deporte tan rentable en estas lides? 

Las gestiones de la Organización 
Deportiva Centroamericana y del Ca-
ribe (Odecabe) para buscar una sede 
alternativa comenzaron de inmediato, 
y otra vez México, Colombia y Puerto 
Rico apuntan como posibles sustitutas, 
naciones que han organizado 11 de las 
23 ediciones precedentes. Sin embar-
go, hasta el momento, la única que ha 
valorado extender la mano es la tierra 
boricua, pero depende de variables que 
trascienden a los amantes del músculo.

Al margen de la crisis económi-
ca real y fuerte, generada por el nue-
vo coronavirus, lo que está detrás del 

No de Panamá es lo imparable que se 
hace cada vez más solicitar una sede 
para estos certámenes. Sucede igual a 
nivel panamericano, donde la antigua 
Odepa dio lugar a Panam Sports y no 
solo se trata de un cambio de nombre, 
sino de concepciones y modos de hacer.

El propio Comité Olímpico In-
ternacional (COI) entregó por vez 
primera dos sedes: París 1924 y Los 
Ángeles 1928, en tanto ya se abrió la 
posibilidad de que la cita de los cin-
co aros la compartan dos ciudades 
para el 2032. Para que se tenga una 
idea del  costo para los organizado-
res, Atlanta 1996 superó los 2 mil 
millones; mientras Londres 2012 se 
acercó a los 38 mil millones.

Todo un sistema empresarial, de 
gerencia  y  con  participación  de  ne-
gocios  privados  cobra mayor fuerza 
—fórmula mágica usada por vez pri-
mera en los Juegos Olímpicos de Los 
Ángeles 1984— es la que prevalecerá 
en los Juegos Panamericanos de San-
tiago de Chile 2023 y en las justas olím-
picas en  Francia y Estados Unidos.

¿Podrá funcionar eso a nivel re-
gional, en un área centrocaribeña de 
países subdesarrollados y sin atrac-
tivo de grandes figuras (excepto las 
cubanas), boletos continentales o tu-
rismo desbordado para presenciar las 
competencias como sí ocurre a nivel 
mundial y olímpico? Odecabe parece 
acercarse a la idea de no pasar de 4 
mil atletas, compartir sedes y sumar 
más empresas privadas si quiere so-
brevivir a la crisis y no dejar morir un 
espacio que en el 2026, en Santo Do-
mingo llegará a su primera centuria.

Todo lo demás puede ser muy fi-
lantrópico, pero la realidad de hoy 
asoma asumir el deporte cada vez 
más como negocio, al menos en lo que 
respecta a organización de juegos 
múltiples. El apoyo de los Gobiernos 
también es decisivo, pero al final, ter-
minan dependiendo de préstamos y 
partidas monetarias, cual hilo de un 
mismo saco.

Detrás del NO de Panamá 2022

Ippones con Driulis González

| foto: Revista Summa

Menos armas, más modernas
| Yimel Díaz Malmierca

El Instituto Internacional de Esto-
colmo para la Investigación de la 
Paz (Sipri, por sus siglas en inglés), 
establecido en 1966 y dedicado a es-
tudiar conflictos armados, el con-
trol de armas y el desarme, afirma 
que las ojivas nucleares son cada vez 
menos, pero más modernas.

Según  el  anuario de Sipri 
(Yearbook 2020), a inicios de este año 
los nueve países dotados de armamen-
to nuclear —EE. UU., Rusia, Reino 
Unido, Francia, China, India, Pakis-
tán, Israel y la República Popular De-
mocrática de Corea (RPDC)— poseían 
un total de 13 mil 400 armas nucleares 
(465 menos que un año antes), alrede-
dor de 3 mil 720 de ellas se encuentran 
desplegadas en fuerzas operativas y 
casi mil 800 en alerta permanente.

La disminución que reflejan las 
estadísticas  del 2018 y el 2019 se 
explican por el desmantelamiento 
de armas rusas y estadounidenses 
—donde se contabiliza más del 90 % 
de todas las del mundo— como par-
te de los compromisos contraídos al 
firmar, en el 2010, el Tratado sobre 
Medidas para la Ulterior Reducción 
y Limitación de las Armas Estraté-
gicas Ofensivas (Nuevo START).

Pero de mantenerse la proyec-
ción actual, EE. UU. y Rusia deja-
rán morir ese acuerdo, cuya fecha 
de expiración está prevista para 
febrero del 2021. Hubo conversacio-
nes para ampliarlo o negociar uno 
nuevo, pero fue como arar en el mar 
ante la insistencia yanqui de incluir 
a China, propuesta que la nación 
asiática rechaza categóricamente.

“El punto muerto en el que se 
encuentra el Nuevo START y el fra-
caso, en el 2019, del Tratado sobre 
la Eliminación de Misiles de Cor-
to y Medio Alcance (Tratado INF), 
establecido en 1987 entre la anti-
gua Unión Soviética y los EE. UU., 
apunta a que la era de los acuerdos 
bilaterales sobre control de armas 
nucleares entre Rusia y EE. UU. 
podría estar llegando a su fin”, dijo 
el experto del Sipri Shannon Kile, 
director del Programa de Desarme 
Nuclear, Control de Armas y No-
proliferación, y alertó que la pérdi-
da de los canales de comunicación 
de las potencias podría conducir a 

una otra carrera por la supremacía 
de las armas nucleares.

Ambos países presumen de pro-
gramas amplios y caros para mo-
dernizar ojivas nucleares, misiles, 
sistemas de lanzamiento aéreos y 
producción de estas armas. Las ver-
siones más modernas de sus respec-
tivas doctrinas militares atribuyen 
mayor importancia a las armas nu-
cleares, lo cual representa un cambio 
significativo en el consenso impues-
to luego de la II Guerra Mundial,  en 
el que evitar  el uso de esa arma ex-
trema fue un propósito común.

Mientras esas tensiones crecen, 
China también moderniza su arse-
nal y se dota, por primera vez, de la 
llamada tríada: misiles terrestres y 
marítimos, y aeronaves con capaci-
dad nuclear. Los tres países compi-
ten por el desarrollo de nuevos ar-
mamentos, por ejemplo los misiles 
hipersónicos, que harían ineficien-
tes los actuales sistemas de defensa. 
A diferencia de Washington y Pe-
kín, Moscú recortó el año pasado su 
gasto militar un 3,5 por ciento.

Arabia Saudita, por su parte, 
se mantuvo como el tercer inversor 
mundial en defensa; en el 2019 des-
tinó  8,8 % de su PIB a tales fines, lo 
cual explica la gravedad del incre-
mento de las tensiones en el Medio 
Oriente. India y Pakistán también 
amplían y fortalecen sus fuerzas nu-
cleares, mientras que RPDC ha re-
suelto protegerse del hostigamiento 
perpetuo a través del dominio, di-
suasorio, de la energía atómica.

En términos generales, el gasto 
militar mundial creció en el 2019 en 
un 2,6 % y superó los 1,8 billones 
de dólares hasta marcar un máxi-
mo histórico desde 1988, según da-
tos del Sipri que reconoce no incluir 
Estados con inversiones notables en 
defensa como RPDC, Siria, Eritrea 
y los Emiratos Árabes Unidos.

El pasado 6 de agosto recorda-
mos con horror el 75 aniversario del 
lanzamiento de la primera bomba 
atómica. Hoy las ruinas de Hiro-
shima son una atracción turística. 
La Cúpula de la Bomba Atómica, o 
Genbaku Domu, integran el Parque 
Conmemorativo de  la  Paz  construi-
do  en  1954,  muy cerca del punto 
donde estalló Little Boy. Al parecer, 
la lección no fue suficiente.

FUERZAS NUCLEARES MUNDIALES, ENERO 2020 (Datos estimados)
País Ojivas 

desplegadas*
Otras ojivas** Total 2020 Total 2019

       EE. UU. 1 750 4 050 5 800 6 185

       Rusia 1 750 4 805 6 375 6 500

       Reino Unido***    120      95    215    200

       Francia    280      10    290    300

       China    320    320    290

       India    150    150 130-140

       Pakistán    160    160 150-160

       Israel      90      90 80-90

       Corea del Norte (30-40) (30-40)    (20-30)

Total 3 720  9 680 12 400             13 865

Fuente:  Sipri Yearbook 2020

* Ojivas desplegadas: hace referencia a ojivas situadas en misiles o ubicadas en bases con fuerzas 
operativas. / ** Otras ojivas: hace referencia a ojivas almacenadas o reservadas y a las retiradas
que esperan el desmantelamiento. / *** El Gobierno británico ha declarado que el proceso para
reducir el stock de 180 ojivas está en marcha. A pesar de que algunas fuentes apuntan que se
mantiene en 215 ojivas, es posible que se haya reducido.
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El sembrador y la 
primera siembra

En una ocasión le soli-
cité a Blas Roca, quien 
encabezó durante mu-
chos años la dirección 
del primer Partido de 
los comunistas cuba-
nos, que resumiera 
el papel en nuestra 
historia de dicha or-
ganización, y nos res-
pondió: “Fue como el 
agricultor, que echa 
la semilla. Sin semi-
lla no hay cosecha. 
Hay que sembrarla, 
esperar a que crezca 
y entonces poder co-
secharla. Y eso fue el 
primer Partido, difundió en Cuba las 
ideas de Marx, Engels y Lenin, en una 
palabra, las ideas del socialismo. Esa 
fue la siembra y el viejo Partido fue el 
sembrador”.

Esos agricultores que deposita-
ron la semilla inicial hace 95 años 
fueron 18 hombres reunidos clan-
destinamente en una vieja casa de 
la calle Calzada del Vedado haba-
nero, donde se efectuaron, el 16 y 17 
de agosto de 1925, las cinco sesiones 
de trabajo del Congreso de funda-
ción del primer Partido Marxista-
Leninista de Cuba.

La mayoría de los delegados 
participantes eran obreros y entre 
ellos se encontraban tres prestigio-
sos dirigentes sindicales que forma-
rían parte de su Comité Central.

Uno de los primeros acuerdos 
del Congreso constitutivo fue traer 
a sus sesiones a José Peña Vilaboa, 
quien no podía valerse por sí mis-
mo debido a su precario estado de 
salud aunque solo tenía 34 años. Le 
correspondía asistir por derecho 
propio, por ser secretario general de 
la Agrupación Comunista de La Ha-
bana. Se había destacado como líder 
en el gremio de pintores, decorado-

res y doradores, fue 
electo al frente de la 
Federación Obrera de 
La Habana, responsa-
bilidad que tuvo que 
delegar por enferme-
dad, motivo que le im-
pidió además seguir 
de pintor y se hizo 
linotipista. En la pri-
mera reunión del Co-
mité Central del Par-
tido Mella lo propuso 
secretario general, lo 
que no pudo aceptar 
por sus limitaciones 
físicas, no obstante se 
le designó secretario 
sindical. Falleció en 
marzo de 1927.

Miguel Valdés, tabaquero  de 
San Antonio de los Baños, esfor-
zado dirigente de los obreros del 
sector, presente en las reunio-
nes nacionales que condujeron a 
la creación de la primera central 
sindical cubana, fue otro de los 
sindicalistas al que en el Comité 
Central del Partido le encargaron 
los asuntos campesinos.

Alejandro Barreiro, líder del 
Sindicato de Obreros de la In-
dustria de Cigarrería, y luchador 
decidido por la unidad del movi-
miento obrero, representó en el 
Congreso junto con Baliño y Mella 
a la Agrupación Comunista de La 
Habana, y con este último a la de 
Manzanillo —que no tuvo recursos 
para asistir—. En el Comité Cen-
tral le fue encomendada la aten-
ción al movimiento femenino.

Inmediatamente el tirano Ge-
rardo Machado arremetió contra 
el Partido. Su secretario general, 
el maestro español José Miguel Pé-
rez, fue detenido y deportado; los 
demás miembros del Comité Cen-
tral y otros revolucionarios fueron 
sometidos a un arbitrario proceso 
judicial.

José Miguel Pérez. | foto: Archivo 
de Trabajadores

La conjugación de óptimos resulta-
dos económicos y sindicales le va-
lieron a la unidad empresarial de 
base (UEB) Apícola de Matanzas 
para convertirse en la única de su 
tipo en el país en ser Vanguardia 
Nacional, condición avalada por un 
año 2019 en que registraron récord 
productivo de 2 mil 25,5 toneladas 
(t) de miel de abeja.

Lázaro Bruno García Castro,
director general de la Empresa 
Apícola, con sede en La Habana, 
ponderó el sostenido desempeño 
del colectivo matancero, líder en 
los aportes de este producto, que 
junto al  tabaco y al carbón, in-
tegra el trío de los renglones que 
hoy más exporta el Ministerio de 
la Agricultura.

Jesús Falcón Sotolongo, director 
de la UEB, atribuyó el alto estímulo 
al eficiente manejo técnico-apícola, 

a la atención a los 118 productores 
primarios, al esfuerzo de estos y al 
desempeño del sindicato. “Todos 
estos elementos nos llevaron a un 
magnífico 2019”, afirmó. 

A pesar de factores adversos 
como restricción en los combusti-
bles, un intenso período de sequía 
primero y luego abundantes lluvias, 
los apicultores yumurinos alcanza-
ron 942,3 t al cierre del primer se-
mestre, mucho más de lo previsto 
para esa etapa,  sobrecumplimiento 
también conseguido en la cera y en 
el propóleo. 

Con un aporte de más del 17 % 
del total del plan nacional, la UEB 
de Matanzas se afianza como la ma-
yor productora de miel de abeja en 
Cuba, nivel respaldado con eleva-
dos valores cualitativos y un andar 
económico óptimo. | Juanita Perdo-
mo Larezada 

Esta tarde, Mesa Redonda 
Comenzando la semana

La realidad de Brasil en medio de la letal pandemia de COVID-19 
y la tensa situación en Oriente Medio son los temas principales de la 
Mesa Redonda de este lunes, la cual también contará con su habitual 

sección La Esquina con el periodista Reinaldo Taladrid.
Cubavisión, Cubavisión Internacional, Canal Caribe, Radio 

Habana Cuba, el canal de YouTube de la Mesa Redonda y las páginas 
de Facebook de Cubadebate y la Mesa Redonda transmitirán en vivo 

este programa desde las 7 de la noche.
El Canal Educativo lo retransmitirá al final de su emisión del día.

Apicultores matanceros, 
los mejores del país  

¡Y se cumplió en 
Maracaibo!

| Jorge Pérez Cruz, 
 enviado especial

Los miembros de la ter-
cera brigada del Con-
tingente Ernesto Che 
Guevara, integrada por 
colaboradores de la Mi-
sión Médica de Cuba en 
Venezuela, retornaron 
a sus estados de origen 
después de más de dos 
meses de batalla contra 
la COVID-19 en la ciu-
dad de Maracaibo, esta-
do de Zulia, fronteriza 
con Colombia.  

Desde el 3 de junio 
habían acudido a esa 
populosa urbe, donde 
habitan más de 1 millón 
500 mil personas y con-
siderada el centro eco-
nómico más importante 
del occidente venezola-
no, debido a la industria 
petrolera que se desa-
rrolla en las cercanías 
del lago de Maracaibo, 
específicamente en su 
sector noroccidental.

En esos días, la me-
trópolis presentaba la 
situación epidemiológica 
más compleja del país, y 
el colectivo,  formado por 
personal médico de en-
fermería y técnicos de la-
boratorio clínico del Dis-
trito Capital, La Guaira 
y Miranda, marcharon 
decididos al enfrenta-
miento de la pandemia 
agravada, entonces, por 
un foco detectado en el 
mercado Las Pulgas, que 
para esa fecha reportaba 
más de 100 casos positi-
vos al SARS-CoV-2.

Antes de su parti-
da habían ratificado “el 
compromiso de Cuba 
con el pueblo venezo-
lano y la fidelidad a los 
principios e ideales re-
volucionarios de altruis-
mo, solidaridad y entre-
ga que animan a nuestra 
colaboración médica en 
el extranjero”, y su ac-
tuación no dejó márgen 
para las dudas.

“Ustedes llevaron el 
mensaje de humanismo 
de Fidel y Chávez, y el 

desvelo de las dos Revo-
luciones por la salud y 
la vida de sus pueblos”, 
les dijo el doctor Reinol 
Delfín García Moreiro, 
jefe de la Misión Médica 
de Cuba en Venezuela, 
en el acto de bienvenida 
organizado para reco-
nocer el desempeño.

García Moreiro sig-
nificó la contribución de 
la brigada en la meseta 
que experimenta hoy la 
trasmisión del nuevo co-
ronavirus en esa ciudad, 
que “se traduce, dijo,  en 
numerosas vidas salva-
das”, ante la amenaza 
del peligroso patógeno. 

En la ceremonia de 
reconocimiento, presidi-
da por Julio César Gar-
cía Rodríguez, jefe de la 
Oficina de Atención a 
las Misiones Sociales de 
Cuba en Venezuela, to-
dos recibieron el agasajo, 
y  a los doctores Maikel 
Abadía Herrera y Leo-
nardo Mora Miniet les 
entregaron el Sello 16 de 
Abril, que premia la des-
tacada labor realizada. 

En un aparte con 
la prensa, el doctor 
Maikel Abadía Herre-
ra, jefe de la brigada, 
enfatizó que asumie-
ron la misión conscien-
tes de su impacto en el 
mejoramiento del di-
fícil panorama epide-

miológico reinante a su 
llegada y entregaron lo 
mejor de sí al objetivo 
de disminuir el alto 
nivel de propagación y 
contagio del nuevo co-
ronavirus en esa zona.

“Regresamos con 
la satisfacción del de-
ber cumplido y la dis-
posición de asumir las 
nuevas tareas que nos 
sean encomendadas”, 
remarcó como símbolo 
de voluntad y decisión 
de continuar brindando 
sus aportes a la batalla 
que libran los colabora-
dores cubanos y sus pa-
res venezolanos en esta 
tensa situación frente a 
las amenazas de la en-
fermedad y la guerra 
económica y mediática 
contra las dos naciones.

Relató que durante 
esos días fueron inten-
sas las jornadas de tra-
bajo, que incluyeron las 
pesquisas casa a casa 
—iniciadas muy tem-
prano en la mañana y 
concluidas en horas 
avanzadas de la tarde, 
bajo lluvia y tempera-
turas que rondaban los 
50 grados Celsius—; así 
como las pruebas rápi-
das y las de PCR, para 
aislar oportunamente a 
enfermos y sospechosos 
y cortar la cadena  de 
propagación.

| foto: Del autor

| Misión Médica de Cuba en Venezuela

| Alina Martínez Triay


